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EDITORIAL 

TENEMOS QUE SER REALISTAS 

La Covid, ha supuesto para la mayoría de nosotros una serie de cambios que, 
además nos han venido casi de forma repentina, lo que nos ha supuesto que 
hemos tenido que cambiar rápidamente muchos de nuestros esquemas 
mentales,  y por lo que respecta a la Asociación,  además de haber fallecido 
un número anormal de soci@s, afortunadamente los restantes somos tres 
años más mayores, pero lógicamente con mayores limitaciones, pues la 
inacción de estos años, a determinadas edades ha sido nefasta, lo que nos ha 
inducido a reflexionar muy seriamente sobre nuestra aportación futura al 
Camino. 

Entiendo tenemos que ser muy conscientes de que los tiempos con respecto 
principalmente a los peregrinos han cambiado y, muy especialmente los que 
recorren el Camino del Norte, por lo que tendríamos que tratar de 
adaptarnos a los peregrinos y no ellos a nosotros, por no ser esto posible, lo 
más que podemos hacer es imponerles unas normas con respecto a los 
albergues etc. 

Credencial - Prueba muy evidente de lo indicado, es que cuando se acercan a 
nuestras Asociaciones a solicitar la credencial, prácticamente les sobran 
todas las indicaciones y recomendaciones que les queramos dar, pues nos 
responden que se han bajado determinada aplicación app o que ya se han 
informado por internet. 

Recuerdo en los años 80 y 90, que estaban DOS HORAS atendiendo a 
nuestras recomendaciones, se formaba un grupo de futuros peregrinos y les 
explicábamos los pormenores del camino, la mochila, etc, posterior o sobre la 
marcha, ellos nos interrumpían preguntándonos sus dudas y nuestras 
respuestas les servían a todos, ya que otros también formulaban preguntas 
que les servían al resto. 
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Hoy no son muchos, pero cada vez serán más los que se “bajen” de la web la 
credencial del peregrino, que además, les permitirá obtener la “Compostela” 
más rápidamente, sin tener que hacer larguísimas colas. 

Albergues – Nos estamos refiriendo a los albergues del Camino del Norte, 
principalmente los de los pueblos que tienen playa, ya que el hecho de 
tenerla, termina suponiendo un “efecto llamada”  que anima a l@s 
peregrin@s a pasar unas vacaciones baratas en el Camino de Santiago y a 
que sean realmente contados los que quieren hacer la totalidad del camino, 
simplemente se conforman con unos tramos o etapas, llegar a Deba, Gernika 
o Bilbao e, incluso, se te despiden “hasta el año que viene”. Recuerdo un año
en el que al coincidir Semana Santa con fechas bastante tempranas, hice el
primer turno de Hospitalero en Zumaia y en 10 días tuve 74 peregrin@s y por
conversaciones con ell@s, ningun@ tenía intenciones de llegar más lejos que
Bilbao.

Para evitar a los turistas, entiendo que los albergues, no deberían de estar en 
los pueblos, pues además de resultar muy difícil la cesión por parte de 
cualquier entidad, aunque sea temporal de locales para improvisar albergues, 
con el trabajo y coste añadido que supone el montaje, desmontaje y traslado, 
la gestión de los mismos para l@s hospitaler@s resulta muy difícil, dado que 
independientemente de las plazas que instalemos, terminarán siendo 
insuficientes y surgirán los problemas por la falta de plazas. 

Para evitar esas situaciones, entendemos deberían de estar no en los 
pueblos, sino en el propio camino pero en el monte, al igual que los tienen la 
Comunidad de las Doce Tribus, tanto en Ulia, como los nuevos de Ventas de 
Orio y en el descenso hacia Orio, o el de Nerea en el Calvario en Deba, pero 
con el grandísimo inconveniente para nosotros de que, dado no se 
encuentran en pueblos con los servicios correspondientes de hostelería, 
habría que organizar, posiblemente algunas comidas y la cena y desayuno, 
para luego, tener que reponer la despensa y realizar las compras y 
aprovisionamientos correspondientes para organizar las nuevas cenas y 
desayunos. 
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Tenemos también la experiencia, en cuanto a que el peregrino tiene 
perfectamente definido el camino que desea hacer y los pueblos en los que 
desea pernoctar, de cuanto estábamos en el Albergue de la Ikastola Claret, 
en el que las 60 plazas en literas se completaban rápidamente, teníamos 
también otras 20 espléndidas  colchonetas hinchables y, una vez agotadas, 
teníamos también colchonetas de foam y, ante la situación de que ya no 
teníamos plazas en condiciones, les ofrecíamos a los peregrinos que se 
desplazaran en tren a Andoain (16 minutos), les facilitábamos un plano de 
Donostia para llegar desde el albergue a la estación de Renfe y avisábamos a 
los hospitaleros de Andoain, para que bajaran al apeadero a buscarles, pero 
de los muchos ofrecimientos que hicimos, sólo uno fue a Andoain…… y al día 
siguiente se nos presentó nuevamente en el albergue diciendo que el día 
anterior no había dormido en Donostia. 

Futuro -L@s Hospitaler@s hemos realizado una labor impagable en el 
desarrollo del Camino del Norte, dándolo a conocer y poniéndolo en marcha 
y, ahora el tema nos desborda totalmente. 

Los Ayuntamientos y demás entidades, incluido el Gobierno Vasco y la Iglesia 
se desentienden de l@s peregrin@, no quieren mochileros, nuestras 
Ciudades y pueblos, especialmente en verano se encuentran ya colapsados, 
por tanto entendemos de que debería de ser la iniciativa privada la que, al 
igual que lo tenía Rosa en Orio, Txaro en Getaria  y Nerea en el Calvario de 
Deba, atienda la demanda existente, ahora ya como negocio o forma de vivir. 

Tenemos que en Donostia, se han abierto una partida de albergues turísticos 
con cientos de plazas, pero que cobran por dormir en literas, según la oferta 
y la demanda, lógico, ya que se montan realizando cuantiosas inversiones, 
como modo de vida o negocio y tienen que aprovechar la temporada, ya que 
el invierno es muy largo y sin clientes y por tanto sin ingresos. 

Resumiendo – Las Asociaciones tenemos unos problemas con respecto a la 
atención a los peregrinos y a proporcionarles albergues para dormir en el 
Camino del Norte, que desbordan absolutamente todas nuestras 
posibilidades y, por otra parte no encontramos la más mínima colaboración o 
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disposición por las Instituciones, salvo el caso muy especial del Ayuntamiento 
de Pasai Donibane, y buena prueba de ello, es que nuestra Asociación 
recientemente ha perdido los albergues de la Ikastola Claret, que terminará 
convertida en hotel, el de Zarautz, sito en una enorme parcela de terreno en 
segunda línea de playa, que el Ayuntamiento alegando los problemas 
estructurales del edificio, terminará destinando dicha parcela a…… y, el de 
Zumaia, que el Ayuntamiento está realizando unas obras en la totalidad del 
convento San José para destinarlo a Centro Cultural de Referencia, si bien, 
parece que más adelante instalará un albergue turístico. 

Son decenas y decenas las gestiones que hemos hecho ante las distintas 
Instituciones, tanto personales como por escrito, en nombre de la Asociación 
e, incluso en nombre de nuestra “Fundación Camino de Santiago del Norte”, 
en algunos casos nos han prometido, en otros, nos han dado esperanzas y en 
la mayoría, no nos han contestado. 

Futuro – Nuestra Asociación fue la primera en San Juan de Ortega en 1.991, 
en atender un albergue de peregrinos durante todo el verano, “inventando” 
el sistema de turnos rotatorios cada diez días de Hospitaler@s, que se 
turnaban para atender el albergue y a l@s peregrin@s, por lo que en 
absoluto renunciamos a seguir atendiendo a l@s peregrin@s, pero dada la 
práctica imposibilidad de hacerlo en el Camino del Norte, salvo el albergue de 
Pasaia que naturalmente continuaremos con él, nos dedicaremos a los que 
tenemos en el Camino Vasco del Interior que si bien hasta el presente son 
muy pocos los que lo recorren, trataremos de darlo a conocer, a cuyo efecto 
empezamos en el presente Boletín, una serie de artículos “Camino Vasco del 
Interior: una joya  por descubrir” 

Entendemos se lo debemos moralmente, cuando menos, a los 39 
compañer@s Hospitaler@s de nuestra Asociación que han fallecido en los 
últimos 13 años. 
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ENTREVISTA A ANTONIO JARIT 

Antonio Jarit, primero quiso conocer el Camino de Santiago, empezándolo 
desde Roncesvalles, por supuesto que hasta Santiago y, posterior, ya en el 
año 1.999 se hizo socio de nuestra Asociación y, podríamos decir hoy, que es 
uno de nuestros puntales, especialmente en la zona del Goierri.  

En principio tenía previsto hacerlo antes con unos compañeros pero por un 
compromiso de última hora no pudo ser, por lo que en cuanto pudo salió al 
camino y, prácticamente desde entonces no ha dejado de hacerlo, si bien, 
alterna el Francés con otros caminos como el Primitivo, Aragonés, Mozárabe, 
El Salvador, el de Fonseca y algún otro más, en realidad, según la época, 
busca caminos menos masificados. 

No me he atrevido a preguntarle, pero muchos de ellos los hace en pleno 
invierno ¿problemas con otras fechas, masoquismo…? . Lo cierto es que cada  
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camino es distinto e, 
incluso, un mismo 
camino según en qué 
época, totalmente 
distinto, lo mismo 
que el propio paisaje, 
no es lo mismo esas 
enormes extensiones 
de cereal cuando está 
crecido que en 
rastrojo.  

La verdad es que es 
un montañero muy experimentado y para él, el Camino es casi un relajo, 
pues lo conoce perfectamente, conoce a muchos lugareños y de albergues y, 
termina siendo casi unas visitas a los amigos. 

Incluso, hoy ya forman una cuadrilla, se citan el día de Navidad en Cebreiro, 
continúan hasta Santiago y allí… despiden el año. 

Ahora, me dice que está impaciente por jubilarse, ya que así tendrá más 
tiempo… para hacer más caminos y en distintas épocas. 

También ha colaborado con Paco Martínez en las salidas montañeras y, las 
preparadas por Anto-
nio, son montañeras 
más duras que las 
habituales. 

Pero donde nos resulta 
totalmente impres-
cindible desde el punto 
de vista de la Aso-
ciación, es en la gestión 
del albergue de  

7



Beasain, ya que, merced a 
su amistad con el entonces 
Alcalde Patxi Plazaola, nos 
acondicionaron como 
albergue la antigua 
vivienda del molinero de 
Igartza, molino que hoy, 
todavía podría moler trigo 
con la energía hidráulica 
del agua. 

No solamente propició el 
que se hiciera el albergue, 
también lo gestiona, 
organiza a l@s 
hospitaler@s que lo 
atienden y, en invierno, 
deja en la puerta del 
albergue su número de teléfono, para abrirles el albergue a quienes lo 
precisen. 

Por supuesto que además de gestionar el albergue de Beasain, también 
acude como Hospitalero a otros albergues, incluso, para el desayuno en algún 
albergue  a los peregrin@s les hacía gazpacho. 

Lo que sí tiene claro es que, el/la peregrin@ del Camino Vasco del Interior, no 
dice si es mejor o peor, pero lo que afirma es que cuando menos tiene más 
ganas de andar, no le asusta el andar, incluso se atrevería a decir, que el/la 
peregrin@, en estos trece años que lleva abierto el albergue no ha cambiado, 
cuestión que en el del Norte sí lo ha apreciado. 

Se lamenta de que el pasado año, con respecto a años anteriores, hubo 
bastantes menos peregri@s, pero es optimista y entiende que el/la 
peregrin@, poco a poco, sabrá apreciar el hacer un camino totalmente 
masificado en el que tienes que apresurarte para conseguir plaza en el  
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albergue o, encon-
trarte con un cami-
no, más solitario, 
menos concurrido, 
que te permita 
reflexionar sin la 
vorágine de otros 
caminos. 

También considera 
que hoy, el Camino 
Vasco del Interior en 
cuanto albergues, 
está casi perfec-
tamente dotado, ya 
que los tienes en 
Irun, Astigarraga, Andoain, Beasain, Zegama, Zalduondo etc, además de una 
serie de pensiones para los que deseen más comodidades. 

Me insiste en su jubilación, ya que tiene muchos planes y, para 
ello,….necesita más tiempo. 
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CÉSAR ABAD, PRIMER SOCIO CENTENARIO 

El pasado mes de Febrero cumplió 100 años nuestro socio y amigo César 
Abad que, ciertamente, además de haber llegado a esa cifra mítica de los 100 
años, afortunadamente lo hace con una salud envidiable y, por supuesto con 
su carácter de siempre. 

Habíamos quedado previamente en la calle en la que vive y, pienso que a 
modo de precaución, pues ya anteriormente le habíamos comentado la 
conveniencia de que utilizara bastón, por lo menos por precaución, 
acompañados de su esposa Carmen, nos llegamos a un bar cercano a 
celebrarlo y, mi sorpresa fue cuando le pregunto que desea tomar y me 
responde que dada la hora… un vermut. 

Ya el año anterior habíamos quedado que me acompañara como Hospitalero 
en mi turno de Zegama, a lo que respondió que naturalmente, pero por  
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pequeños proble-
mas no pudo ser, 
por lo que lo deja-
remos para el 
presente año. 

Ciertamente, 
además de ser una 
muy buena persona, 
ha sido y es muy 
trabajador, especial-
mente en trabajos de carpintería, siendo obra suya la mesa de reuniones y 
armarios del local de la Asociación. 

También en el albergue de Grañón, bajo su dirección entarimamos todo el 
albergue, con el problema añadido de que la madera de roble que había sido 
comprada con anterioridad se había alabeado, haciendo más difícil su 
colocación sobre los rastreles previamente colocados. 

Como hospitalero, juntamente con su consuegro y también socio José Mª 
García, han estado en numerosos albergues, así como los años de 2.016 a 
2.018 en la Ikastola Claret. 

La Asociación, no quiso pasar evento tan importante sin entregarle una placa 
de homenaje tal y como se comprueba en las fotos que acompaña este 
artículo y, como no podía ser de otra forma, una de ellas acompañado de su 
esposa Carmen, a la que también le atribuiremos parte del mérito de la 
longevidad de César.   
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V ANIVERSARIO DE ÁNGEL AYESA 

El 20 de Febrero de 2.018, es decir, hace ya 5 años, falleció Ángel Ayesa, 
fundador de la Asociación y Secretario-Tesorero de la misma hasta su 
fallecimiento. 

Desde los comienzos, casi diríamos en un mano a mano, pues rara era la 
semana en la que no nos veíamos varios días, compartimos los inicios y la 
puesta en marcha de la Asociación y, posterior, a partir de 1.994 la entrega 
de credenciales en una vivienda que la Parroquia de San Vicente nos cedía un 
día a la semana. 

Por supuesto que también participó en la actividad de Hospitaleros con un 
entusiasmo y dedicación que, incluso le provocaron un infarto estando de 
Hospitalero en San Juan de Ortega. 

Pero si por algo se hizo conocido, tanto a nivel de la Asociación como en los 
ámbitos de las Asociaciones y Jacobeos, fue por su Boletín, que empezó a 
editar en Marzo de 1.990, hasta el último que publicamos ya fallecido en 
Marzo de 2.018 que, incluso tiene 4 páginas en blanco, que desconocemos si 
lo hizo de forma intencionada o, si por el contrario, lo tenía por terminar. 
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En el Boletín anterior, el  nº 97 publicado 
en Noviembre de 2.017, se despidió de 
todos nosotros  publicándonos una 
preciosa despedida “Algún día, cuando ya 
no esté” que, ciertamente, además de 
preciosa, fue premonitoria. 

Incluso el año 2.014 una Universidad 
Americana que habían estado estudiando 
el Boletín de Ángel comparativamente con 
el de otra Universidad, nos pidió 
autorización para publicar, tanto el estudio 
como diversas imágenes  del Boletín, trabajo que se publicó en una revista, 
que era la que les pedía nuestra autorización para publicar el trabajo. 

Habíamos compartido varios  caminos de los de entonces, de largo recorrido, 
Camino del Norte, de Le Puy etc. Y, como ya he señalado anteriormente, 
nuestro trato, tanto por la Asociación como ya por amistad, fue muy intenso, 
por lo que yo particularmente me sentía obligado a continuar con “su 
Boletín”, pues como él decía, era una de las tareas que le habían 
encomendado más importante de su vida, que para él, de profundísima 
religiosidad, era “su catequesis” 

Por supuesto que asumí la tarea, sabiendo perfectamente que “el Boletín de 
Ángel”, sólo Ángel lo podría hacer, pues además de tratar de Actividades 
Jacobeas, paulatinamente había derivado a ser principalmente de “Caminos 
del Espíritu”, por lo que lo denominamos “Segunda época”. 

Ahora por tanto, modestamente y sin en absoluto tratar de emular el Boletín 
de Ángel, dedicamos el Boletín principalmente a dar noticias sobre la 
Asociación y sus soci@s, los albergues, los Hospitaler@s y los Caminos de 
Santiago, pero entendíamos era importante en este aniversario el dedicarle 
mínimamente este artículo, al creador del Boletín.       
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ASAMBEA GENERAL ASOCIACIÓN 2.023

Después de un par de años sin haber podido celebrar la Asamblea General de 
la Asociación presencialmente, por fin, el pasado 25 de Enero, al igual que en 
ocasiones anteriores, la celebramos en la Casa de La Rioja, que amablemente 
nos cede sus instalaciones y el precioso y amplio local de su Salón de Actos. 

La verdad, en nuestro afán de ser transparentes, especialmente con las 
cuentas, más parece una Junta de Accionistas que la Asamblea de una 
Asociación, pues gran parte del contenido se refiere a las Cuentas Anuales de 
Ingresos y Gastos, así como al Presupuesto en este caso del ejercicio de 
2.023, cuentas que previamente habían sido auditadas a la vista de los 
justificantes y extractos bancarios, por Paco Martínez y Juanjo Agorreta. 
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Dado que se envió por correo postal el Acta 
en papel de dicha Asamblea a tod@s l@s 
soci@s y las reproducimos en pequeño 
formato en el presente artículo, evitamos 
repeticiones, ciñéndonos a las grandes cifras. 

Tuvimos unos Ingresos de 11.923,14€ y unos 
Gastos de 17.050,71€ y el estado económico 
de la Asociación, presenta a final del 2.022 
un saldo de 27.315,48€. 

Partiendo de que hemos perdido los 
albergues de Donostia, Zarautz y Zumaia por 
causas totalmente ajenas a nosotros, ya que 
dichos inmuebles que nos cedían, los destinarán a otros usos, hubo un 
intenso debate sobre la posibilidad de conseguir otros locales en los que 
instalar albergues, aunque sea en las mismas condiciones que teníamos, es 
decir, improvisando albergues, trasladando las literas y colchones y vuelta a 
retirarlas al final de la temporada. Fernando dio cuenta de las numerosísimas 
gestiones que hemos realizado a lo largo de todos estos años, pero sin la más 
mínima posibilidad, muy especialmente en el Camino de la Costa que precisa 
de albergues muy grandes. 

Dimos cuenta de las Actividades realizadas por la Asociación y, especialmente 
por los responsables de los albergues de Pasai 
Donibane, Andoain, Beasain y Zegama, nos dieron 
cuenta de haber abierto los albergues con 
normalidad y peregrinos atendidos, observando 
que el Camino de la Costa se ha recuperado 
perfectamente y el del Camino Vasco del Interior, 
lo hace más lentamente. 

Pasamos al tema de la Elección de Cargos a la 
Junta Directiva, que procedía haberla realizado en  
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tiempos de pandemia y, dado no se presentó 
ninguna candidatura, continuaremos todos los 
anteriores otro mandato más. 

En cuanto a las Actividades Previstas para el año 
2.023, prácticamente serán las habituales, es decir, 
además de la celebración de la comida de trabajo de 
la Junta de la Asociación en la Sociedad Aitzaki, la 
Jornada de Trabajo en la Casa de La Rioja, 
celebración de la presente Asamblea de Socios, 

Entrega de Credenciales, atención a l@s peregrin@s en los albergues de 
Pasai Donibane, Andoain, Beasain y Zegama, Salidas a recorrer los Caminos, 
Celebración de la Romería de San Adrián y Festividad de Santiago, así como 
las XXXVI Jornadas Jacobeas, es decir, afortunadamente volvemos a 

desarrollar las actividades que veníamos haciendo 
antes de la pandemia. 

Finalizada la Asambela, pasamos a los comedores de la 
Casa de La Rioja y, además de compartir mesa y 
mantel, degustamos unos sabrosos pintxos con su 
correspondiente bebida. 
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JORNADA DE TRABAJO JUNTA ASOCIACIÓN EN AITZAKI 

El pasado 2020, al igual que en años anteriores, habíamos celebrado la 
habitual comida de trabajo de la Junta Directiva de la Asociación en la 
Sociedad Aitzaki, pero… llegó la pandemia y todas nuestras previsiones y 
proyectos tuvieron que ser suspendidos. 

El pasado 2.022, no pudimos celebrarla, pero dado el relajo de las medidas y 
situación de la pandemia, pudimos realizar todas las actividades que el 2.020 
quedaron suspendidas. 

Nuevamente, el 9 de Enero de 2.023 nos reunimos en la Sociedad Aitzaki y 
pudimos planificar las actividades a desarrollar durante el presente 2.023, 
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algunas de las cuales como se podrá comprobar por otros artículos de este 
mismo Boletín, tales como la Asamblea de la Asociación, por fin presencial, 
así como la Jornada de Trabajo en la Casa de La Rioja, en la que acompañados 
por todas l@s soci@s que desean y pueden colaborar en la entrega de 
Credenciales y como Hospitaler@s en los albergues, completamos los turnos 
correspondientes a las credenciales y Hospitaler@s. 

En dicha reunión, también se presentan y explican las cuentas anuales que, 
previamente les han sido adelantadas y aprobadas por los en funciones 
auditores Paco Martínez y Juanjo Agorreta, y también se plantean los temas a 
desarrollar en la Asamblea General de Socios. 

El ambiente como siempre, estupendo, ya que todos teníamos muchas ganas 
de reunirnos presencialmente y cambiar impresiones. 

También tuvimos un especial recuerdo de Ignacio Telleria, fallecido el pasado 
noviembre y que, junto con Paco Arnaiz eran responsables y se encargaban 
del Albergue de Andoain. 

Creemos no pecar de optimistas y que podamos realizar todas las actividades 
programadas, si bien detectamos que concretamente en la entrega de 
credenciales, acaso también por ser invierno, a pesar de abrir de momento 
todos los jueves, son muy pocos los peregrinos que se acercan. 

También, en cuanto a albergues, lamentablemente tras la pérdida de los de 
Donostia, Zarautz y Zumaia, poco nos queda por organizar, pero también 
much@s de l@s Hospitaler@s habituales se han hecho afortunadamente 
bastante mayores (la otra alternativa es peor) y con gran pesar, han tenido 
que dejar de colaborar. 

También hemos tenido que lamentar durante el pasado año, el fallecimiento 
de 18 soci@s, cifra totalmente anormal, pero de momento, seguiremos 
gestionando la Asociación.   
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REFLEXIONES Y COMENTARIOS. 
Aquí se recogen algunos de los lugares que en su momento significaron 
algo para mí en mis dos, uno de ida y otro de vuelta, primeros Caminos 
Ignacianos por distintos motivos. Unos explicados y otros que son tan 
profundos que es difícil de expresar pero que se recogen en la frase que 
los acompaña. 

CAPÍTULO 4 
CONTINUACIÓN. 
Una decisión puede resultar tremendamente pesada de llevar y al final de 
la experiencia nada de lo vivido cae en saco roto para terminar convir-
tiéndose en un aprendizaje, en una oportunidad de conocerse mejor una 
mismo. 
Los caminantes vamos a la par, conociéndonos y con ganas de conocer. 
Pasa el tiempo, pasan las aldeas, los pueblos y no llego. 

Frío, mucho frío – 
Bujaraloz 
El Camino nos recuerda 
que todos somos pequeñas 
gotas de la divinidad. El 
amor, la amistad, la son-
risa, el sacrificio, el esfuer-
zo, la generosidad, la 
tolerancia y la lucha son las 
gotas del Camino. En él 
cada instante se vive con 
intensidad, es una senda de 

palabra, silencio y tolerancia. Sirve para aprender a estar con uno mismo.  
¿Dónde paro? Qué más da. Yo no estoy cansado. Continúo. Pasan las doce 
de al mediodía y comienza el cuerpo a recobrar el sentido. Se agotan las 
piernas. El sol ya está en lo más alto observando. Llego al destino, la 
hospitalidad reina, limpio mis enseres y seco mi sudor. Comparto cobijo 
con gentes de otras lenguas. Todos tenemos algo en común: Buen 
Camino. 
El Camino no se olvida nunca, te toma el corazón. Es como el lienzo de un 
pintor. Nunca se sabe el día a día como se pintará. 
Cuando ando voy recordando todo lo que ya sabía pero había olvidado. 
Camino, tierra de todos. Las sombras salen a la luz. La magia brotando del 
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rocío, lágrimas que acarician. 
El Camino a ninguna parte 

- Fraga
Clara muestra de la 
voracidad que nos ha traí-
do a la dura crisis econó-
mica que estamos sufrien-
do. Construir sin responsa-
bilidad, gastando el dinero 
desmesuradamente para 
nada. Ahí está el puente a 
la nada. En caída libre a un 
suelo disponible. Disponible 
para qué? Si no hay con que construir. 
Saber que no sé nada. Piedras que hablan. Estar atento. Suspiro, y me 
recojo, y me doy cuenta que cada día empieza un nuevo Camino. Cada día 
comienza de nuevo la vida. 

Arte e historia - Lleida 
El Camino nos enseña el gran valor 
que tienen las cosas pequeñas. Si 
no te paras te pierdes la belleza 
que hay a la vera del camino. Hay 
que saber contemplar esas obras 
de arte que jalonan en Camino. No 
son solo piedras, representan algo 
más. 
Existe el sexto sentido del 
peregrino. Es aquel que va más 
allá de la atención y coordinación 
de los otros cinco. Está pendiente 
de su capacidad de afrontar el 
Camino fisiológica y psicológi-
camente; es coordinación de 
dentro hacia fuera y de fuera hacia 

dentro. Es una pena que en la vida no haya flechas. 
Peregrino es todo aquél que tiene un espíritu libre, con un equipaje ligero, 
un alma solidaria, ... y sigue espontáneamente el camino de sus sueños. 
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Conviene saber ver todas las señales, incluso las que están borrosas. En el 
Camino cada día puedo hacer exactamente lo que me apetezca. Es una 
escuela de superación de las limitaciones personales. 
Un peregrino es un hombre inquieto, un hombre que busca encontrar 
respuestas a los interrogantes que lleva dentro, que intenta encontrarse 
consigo mismo mientras camina en soledad. El peregrino es el hombre 
apasionado, el que se entusiasma, el que se sorprende, el que es capaz de 
ir descubriendo en cada paso, en cada persona, en cada flor, en cada 
animal... no sé, un rostro, algo, un indicio de que hay algo más que pura 
materialidad. Es un hombre ante todo espiritual. 

La señal del Camino – Sant 
Pau de la Guarda 
Podemos intentar hacer el 
Camino solos, pero siempre 
encontramos gente grande 
y marcas que nos señalan 
la dirección a seguir. El 
milagro está en que se 
convierten en mágicas las 
cosas normales. Te ayuda a 
descubrir la luz y la fuerza 
que hay en ti y además, no 

hay dos momentos iguales. 
El Camino comienza como una experiencia más y se ha convertido en el 
inicio del verdadero camino: la vida, la esencia de la vida. 
La mochila: mi casa. Todo lo material que me hace falta para andar el 
Camino va en ella. La ropa para cambiarme cuando termino la etapa, el 
agua, esas pastillas  que  necesito  tomar para cuidar mi salud, esos 
parches y la aguja para curar mis ampollas. 
Levantarse por la mañana, meter todo en la mochila y empezar a caminar.  
El bastón: mi arma. El que me sirve para ahuyentar al perro que se acerca 
con malas intenciones, el que me ayuda y empuja para las duras cuestas, 
el me retiene en las bajadas para no sufrir en mis maltrechas rodillas. 
Las sensaciones que percibes son difíciles de describir, por un lado, el 
esfuerzo que realizas, cada día que pasa, la mochila te pesa más, el 
cansancio se adueña de ti, pero el camino siempre te ayuda, en las 
situaciones difíciles, no te deja solo. 
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Mis fieles compañeros- 
Can Massana 

Una fiel compañía en el 
Camino. La mochila y el 
bastón. Nunca me 
defraudan y cuando los 
necesito, aquí están. En 
cierta ocasión no me 
dejaron entrar en un bar 
con ellos. Y alguien, que no 
estaba vinculado al 
Camino, comentó a quien 
me lo impedía: Cómo puedes exigir a un peregrino que deje su mochila si 
es donde lleva su casa y quizás hasta su vida? En estas situaciones es 
cuando conoces a la buena gente, no solo la del Camino. 
Hay otra mochila y otro bastón que me acompañan en el Camino. La 
mochila de la vida en la que lo largo de ella voy acumulando muchas 
cosas: penas, alegrías, tristezas, nostalgias y amores que un día fueron 
todo en mi vida y hoy por las razones que sean han quedado sólo en 
recuerdos. 
Esa mochila con la que voy cargado todos los días hace que todo pese más 
de lo debido, por lo que es conveniente descargarla de muchas de esas 
frustraciones y desamores para que camine por la vida sin tanto peso. 
La vida siempre trae muchas cosas con las que se irá llenando la mochila a 
lo largo de la vida. Pero esa mochila es mía, es mi vida, y de mí depende 
cuanto pese la mochila con la que cargo. Yo soy quien decide qué se mete, 
qué permanece dentro, y qué cosas. No es bueno ir llorando la tristeza de 
sueños rotos, de metas que no se lograron; al contrario trata de sacar y 
dejar que el viento se lleve esos dolores que me hace pedazos el corazón. 
Algunas pertenencias son muy pesadas y no debiera seguir mantenién-
dolas en la mochila de mi vida. Un día me di cuenta de que todo cuanto 
tenía no era verdad, que el amor que soñé no era tal, o he tenido sueños 
que se han visto truncados por situaciones que no he podido solucionar…  
Y es en el Camino, en la soledad del mismo donde comienzo a separar la 
paja del grano, lo real de lo ilusorio, lo que sueño y lo que puedo tener. Y 
al final, me quedo con lo mío, lo que tengo. 
Y también un bastón. El bastón moral y de cariño de mi familia. Qué sería 
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yo sin ellos. No me acompañan físicamente pero sí en mi recuerdo, en su 
apoyo moral, con su cariño. A pesar de la distancia física que puede haber. 
Por otro lado, la sensación de bienestar y el orgullo que sientes en cada 
unas de las etapas, a medida que se van cumpliendo tus objetivos. 
En el Camino vuelvo a conectar con lo más esencial de la vida: Naturaleza, 
el amanecer, los bosques, ríos, el sonido del viento que susurra entre las 
ramas, un encuentro con la belleza paso a paso.  

El cambio a una nueva vida - 
Montserrat 

Esta es la espada que Ignacio 
depositó ante la Virgen de 
Montserrat acogiéndose a una 
nueva vida. Revivir, encontrar, 
conectar de nuevo con uno 
mismo. Recuperar el timón de mis 
sentimientos y en pocas palabras: 
Recordar y apreciar quién soy, 
donde y que quiero, sin dolor y 
sacrificio, con amor, paz y silencio. 
Esa es la vida que deseo después 
de mi Camino. 

CONTINUARÁ… 

FERMÍN LOPETEGUI. Peregrino Jacobeo e Ignaciano. 

23



JORNADA DE TRABAJO EN LA CASA DE LA RIOJA 

El año 2020, con gran asistencia de socios deseosos de trabajar, celebramos 
la Jornada de Trabajo en la Casa de La Rioja, establecimos los turnos para la 
entrega de credenciales y de Hospitaler@s para los albergues, incluidos los 
de Zarautz y Zumaia, pero con motivo de la Covid, todos nuestros planes se 
vinieron abajo. 

Este año 2023, concretamente el día 28 de Enero, un año más celebramos la 
Jornada de Trabajo, para al igual que en años anteriores, realizar 
primeramente una valoración de lo que había supuesto la nueva puesta en 
marcha de los albergues, con explicaciones pormenorizadas de cada uno de 
ellos que, la verdad, cada vez tenemos menos, pues en el Camino del Norte, 
de tener 4 albergues, hemos pasado a tener solamente el de Pasai Donibane. 

Afortunadamente, en el Camino Vasco del Interior, además de los que ya 
teníamos, el pasado año llegamos a un acuerdo con el Ayuntamiento de 
Zegama para llevar el albergue desde 1º de Junio al 30 de Septiembre. 
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Xatur, nos dio unas 
detalladas explicaciones del 
albergue de Pasaia, que ha 
funcionado prácticamente 
igual que antes de la Covid, 
tanto en cuanto al número 
de peregrinos como de 
Hospitaler@s que han 
colaborado. 

También dimos detalles 
sobre los albergues del Camino Vasco del Interior, y, después de una pausa 
café (habíamos empezado a las 10h.), entramos ya a confeccionar los turnos 
tanto de entrega de credenciales como de l@s Hospitaler@s que colaborarán 
en los albergues de Pasai Donibane, Beasain y Zegama, ya que el de Andoain 
se gestiona con la colaboración de la Policía de Andoain, que entrega la llave 
del albergue al peregrin@ y, posterior pasa Paco Arnaiz o Juancar, que se ha 
incorporado en la colaboración y gestión del albergue. 

Habitualmente, trabajamos en el Salón de Actos de la Casa de La Rioja, por lo 
que una vez terminados de completar los turnos era ya la hora de comer, por 
lo que bajamos al amplísimo  comedor de la Sociedad. 

La comida, como siempre, de tres platos y sabrosa, y con gran ambiente 
entre los comensales que en número de 40 estábamos disfrutándola, 
transcurrió con gran cordialidad, además de reencontrarnos con much@s 
compañer@s, con los que no habíamos compartido mesa desde antes de la 
Covid. 

A los postres y café, por supuesto que no faltó la queimada y, sólo nos resta 
el agradecer a todos los que asistieron por su colaboración, trabajo y 
dedicación a la Asociación. 
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ALBERGUE PASAI DONIBANE 2.022 

Nos ha resultado sorprendente la recuperación del Camino del Norte, una vez 
superada la pandemia. Ya que en cuanto a peregrinos alojados en el albergue 
de Pasai Donibane, prácticamente han sido los mismos que en el 2019. 

Mariam y Xatur, que viven en Pasai Donibane, apreciaron rápidamente 
estaban empezando a pasar peregrinos en cantidades considerables, por lo 
que inmediatamente se reunieron con el equipo que colabora en la gestión 
de dicho albergue y  hospitaler@s también habituales  y decidieron abrirlo 
del 1º de Abril al 31 de Octubre de 2.022. 

En ese primer mes de Abril, se alojaron ya 251 peregrin@s que partiendo de 
que el albergue tiene una capacidad de 14 plazas, son cifras muy 
considerables. 
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Los siguientes meses de Mayo, Junio, Julio, Agosto, Septiembre y Octubre, 
fueron respectivamente los alojados: 330, 334, 432, 406, 349 y 146, en total 
2.247, cuando el 2019 habían sido 2.527. 

Resulta totalmente sorprendente el poder de las redes sociales, y el uso que 
hacen algunos países de las recomendaciones de otr@s peregrin@s,  ya que 
de los 2.247 peregrin@s alojados, 605 lo fueron alemán@s, es decir, más del 
25% del total. 

Y otro dato que ya no nos sorprende es el que de l@s 2.247. fueran mujeres 
1.217, que representan también más del 50%. 

Además de que constan en las estadísticas que se confeccionan, en la 
Jornada de Trabajo de la Casa de La Rioja, Xatur nos explicó 
pormenorizadamente distintos detalles y cifras y, nos quedamos con la de la 
opinión unánime de l@s Hospitaler@s, en cuanto a la calidad de l@s 
peregrin@s alojados y su comportamiento en el albergue. 
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ALBERGUES CAMINO VASCO DEL INTERIOR 2022 

En otro artículo de este mismo Boletín, hemos destacado la recuperación que 
ha tenido el Camino del Norte, pero con respecto al Camino Vasco del 
Interior, tenemos que ser mucho más prudentes en cuanto a su 
recuperación, que la valoramos en función de l@s peregrin@s que lo 
recorren. 

Y tenemos que ser realistas, Antonio en repetidas ocasiones y, acaso con 
razón, se queja de que en el Albergue de Irun, no facilitan precisamente el 
que l@s peregrin@s se animen a recorrer este camino, pero lo cierto es, que 
el/la peregrin@, viene ya con una idea perfectamente asumida del camino 
que desea hacer y, difícilmente cambiará de opinión sobre la marcha. 

El peregrin@ se informa mayormente, por aplicaciones app e internet y, en 
ambos sistemas, el Camino del Norte y el Camino Vasco del Interior están al 
mismo nivel de información, no predomina uno sobre el otro, por lo que 
debemos de considerar, que es el peregrino el que elige su camino. 
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Este camino tiene unas características especiales, pues puede suponer un 
camino que nos permite acceder al Camino Francés, bien en Santo Domingo 
de la Calzada o bien en Burgos, evitándonos la masificación que supondrá el 
de Roncesvalles, especialmente en su tramo navarro. 

Pero, tiene el problema de que supone un camino de los llamados de largo 
recorrido, pues en llegando a Santo Domingo o Burgos, la alternativa es 
continuarlo, posiblemente hasta Santiago. 

En el Camino del Norte, tenemos la experiencia de muchos años de 
Hospitaleros, por el contrario, son contados l@s peregrin@s que llegarán a 
Santiago. Much@s lo podrán dejar incluso en Deba, otr@s continúan hasta 
Gernika o Bilbao y, ya los menos hasta Santander, por tanto resulta un 
camino muy apreciado por l@s peregrin@s, para hacer una bonitas y baratas 
vacaciones de playa en playa. 
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Hoy podríamos considerar que el Camino Vasco del Interior está bastante 
bien dotado de albergues y pensiones que facilitan el recorrerlo, pues 
nuestra Asociación tiene albergues en Andoain y Beasain y el pasado verano 
ha gestionado con Hospitaler@s el albergue de Zegama. 

Los albergues de Andoain y Beasain, con plazas más que suficientes para l@s 
peregrin@s que habitualmente pernoctan (20 plazas cada uno)  tienen 
además el atractivo, especialmente en estos pasados tiempos de pandemia, 
de que se duerme en camas, es decir, no en literas que, incluso nos han 
permitido en determinadas circunstancias el quitar algunas camas, para que 
entre ellas tengamos más espacio. 

En el de Zegama, son literas (12 plazas), pero la experiencia nos dice que 
partiendo de los peregrinos que paran no existe mayor problema, cuando 
menos de momento. 

También en Zalduondo, tenemos un pequeño albergue, si bien, al no haber 
comercio ni  hostelería, el/a peregrin@ se tendrá que llevar su comida, 
cuestión que tampoco representa mayor problema.  

Somos por tanto nosotr@s, los que debemos cantar las excelencias de dicho 
camino, la belleza de su paisaje, su naturaleza y bosques, incluso el ser un 
camino poco transitado, bastante solitario, para que l@s peregrin@s se 
animen a recorrerlo. 
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ENTREGA DE CREDENCIALES 

Acaso nos estamos repitiendo, pero entendemos es muy importante para la 
Asociación, el resaltar hemos recuperado las Actividades habituales de la 
Asociación, tales como la Entrega de Credenciales a l@s futur@s peregrin@s. 

Durante la pandemia, por entender que nuestro local social no tiene una 
buena ventilación al encontrarse en un sótano y, pensando nos podían acudir 
a solicitar la credencial, incluso grupos o cuando menos un número 
importante e indeterminado de personas, decidimos suspender la entrega de 
credenciales, dirigiéndoles principalmente a la Iglesia de Santa María, que en 
horas de Museo las facilita. 

Para el presente 2.023, ya hemos confeccionado los turnos de personas que 
entregarán las credenciales en el local de la Asociación, los martes a las 19h. 
los meses de Enero, Febrero y Marzo y, los martes y jueves, los meses de 
Abril, Mayo y Junio y, en llegando las fechas, confeccionaremos los turnos 
para los meses de Julio a Diciembre, que lógicamente, los meses de Julio, 
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Agosto y Septiembre serán los martes y jueves y los meses de  Octubre, 
Noviembre y Diciembre sólo los martes. 

La verdad, hoy l@s futur@s peregrin@s, vienen a la Asociación creyendo 
conocen el Camino mejor que nosotr@s, ya que se han descargado diversas 
aplicaciones de Intenet, por lo que casi prefieren les entreguemos la 
credencial y….. dejemos la charla para otro día. 

Es una pena, pues las distintas aplicaciones les explican mucho del trazado 
del camino, albergues  y demás, pero la experiencia de un/a peregrin@, les 
puede resolver las dudas que tengan y, lo que es más importante, nos podrán 
preguntar sobre todas las dudas que tengan, además de las recomendaciones 
que les hagamos, pero no los podemos retener. 
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REANUDAMOS LAS SALIDAS A RECORRER LOS CAMINOS 

Indicamos reanudar, ya que en pequeños grupos, tal y como indicamos a 
nuestros socios anteriormente, hemos estado haciendo salidas 
periódicamente, en principio cómodas y utilizando medios de transporte 
público, así como podríamos decir circulares, es decir, empezando en un 
lugar y terminando en el mismo. 

La experiencia fue muy positiva y nos permitió no perder del todo la forma 
física, además de darnos unos paseos muy agradables, disfrutar de buenas 
compañías y, también hay que decirlo ir degustando distintos menús en un 
ambiente muy distendido. 

Ahora, pasado ya el susto, Mertxe y Paco, contando con la colaboración de 
Mertxe y José Costa, y también de Paco Albizu, nos han preparado un 
calendario de salidas que fue oportunamente enviado a los habituales a las 
mismas, tanto por correo electrónico como en papel. 
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El referido calendario comprende los meses de primeros de Marzo a finales 
de Junio y, han combinado perfectamente las salidas a recorrer distintos 
caminos con, incluso, visitas culturales, además de degustar distintos menús. 

Dadas las fechas en que se elabora el presente Boletín, se han realizado y 
acompañamos fotos de las mismas, las correspondientes al 2 y 16 de Marzo, 
esta última con visita al Museo de Aita Barandiaran en Ataun. 

Quedan por realizar las correspondientes al 13 y 27 de Abril, 4 y 18 de Mayo 
y 8 y 22 de Junio.  

Si algún otr@ soci@ está interesado en participar, por favor que envíe un 
correo electrónico al correo de la Asociación 
caminosnorte@caminosnorte.org y le enviaremos el calendario.  

Por motivos organizativos es importante el llamarle a Paco Martínez, para 
apuntarse e, incluso, encargar las comidas. 

Posiblemente era una de las actividades que más estábamos echando en 
falta, por lo que agradecemos muy sinceramente su colaboración al equipo 
encargado de las salidas.     

34

mailto:caminosnorte@caminosnorte.org


UNA JOYA POR DESCUBRIR: CAMINO VASCO DEL INTERIOR – 

 TÚNEL DE SAN ADRIÁN - I 

Ahora que parece hemos superando la pandemia, es cuando entendemos 
que debemos de resaltar las inmensas posibilidades que nos ofrece el 
Camino Vasco del Interior y  ponerlas en valor. 

En general, el problema de los distintos Caminos de Santiago, es la 
masificación de los mismos y muy especialmente en los diferentes albergues 
que, en muchas ocasiones obligan a los peregrinos a salir muy temprano por 
la mañana para llegar antes y conseguir plaza en el albergue. 
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Por el contrario (yo 
suelo comentar que 
por carecer de 
playas), los albergues 
del Camino Vasco del 
Interior, están muy 
poco concurridos ya 
que difícilmente 
alcanzan los 500 
peregrinos anuales. 

En su día, tuvimos problemas de masificación en el albergue de Irun, que se 
nos estaba quedando pequeño y que al ser en dos viviendas era difícil de 
gestionar. Le comenté a Demetrio Grijalba, responsable del mismo en 
aquellas fechas que, acaso sería interesante la propia Asociación, al igual que 
habíamos hecho en su día con la sede social de la Calle de Urbieta, 
compráramos un local en Irun en el que instalar un albergue, pues con un 
poco de dinero que teníamos y algún crédito hipotecario, lo podríamos 
hacer.  

Demetrio por el contrario, entendía que el problema lo teníamos en Donostia 
y que por 
tanto, lo debe-
ríamos de 
comprar en 
Donostia, yo le 
insistía que si 
lo instalaba-
mos en Donos-
tia y perdíamos 
el de Irun, los 
peregrinos 
empezarían el 
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camino en 
Donostia y, 
además, 
perderíamos el 
Camino Vasco 
del Interior. Se 
mejoró par-
cialmente el 
albergue y, 
hoy, separados 
ya de nuestra 
Asociación, 
disponen de 
un magnífico  y 

amplio albergue desde el que los peregrinos pueden emprender los dos 
Caminos: el de la Costa y el Vasco del Interior. 
Según algunos, el Camino Vasco del Interior tiene mucho bide-gorri (carriles 
especiales para peatones y bicis) y a mí, particularmente me parecen 
estupendos, pues a muchos pueblos desde Hernani hasta Zegama, los tramos 
de bide-gorri les han permitido comunicarse peatonalmente, cuando antes 
les era imposible por disponer como única conexión tramos de carretera con 
mucha circulación de vehículos. 

Los que conocimos el 
Camino Francés de 
Santiago sin 
prácticamente 
peregrinos, nos 
lamentábamos de la 
masificación del mismo y, 
hoy también de otros 
caminos, incluido el del 
Norte en verano 
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Por el contrario, tenemos el Camino Vasco del Interior  en el que estaremos 
prácticamente solos o con algún otro peregrino suelto, dotado hoy de los 
suficientes albergues y que, además, incluso, supuesto queramos hacer el 
Camino Francés, nos permitiría el evitar la masificación que se produce desde 
Roncesvalles hasta Santo Domingo de la Calzado o Burgos. 

La primera parte desde Irun hasta Astigarraga, nos permite recorrer unos 
caminos llenos de bosques y preciosos montes, con vistas espectaculares de 
Oiartzun, Astigarraga y Donostia. Ya a partir de Hernani, tenemos un bide-
gorri muy cómodo y con un entorno rural y con el atractivo de que discurre 
por pueblos muy bonitos dotados de todos los servicios que el peregrino 
pueda necesitar. 
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A partir de Zegama, tenemos la subida al Túnel de San Adrián, ahora ya entre 
bosques de hayedos y robles y con el rumor del incipiente Río Oria 

Nos vamos a permitir el detallar el camino por tramos o etapas asequibles. 

Irun-Oiartzun-Astigarraga:  

Arranca el camino en la misma Plaza de San Juan de Irun, con su precioso 
conjunto de Plaza y Ayuntamiento y continúa por tramo urbano, hasta ya en 
las afueras, cruzar la carretera y subir por zona de villas para cruzar por el 
puente por encima de la autopista y entrar ya en un tramo de camino que en 
unos metros,    por preciosos caminos,  tras cruzar la regata nos adentra en 
pleno monte. Camino de monte con repetidas subidas y bajadas que en 
invierno por el barro aconsejaría el uso de botas. Después de 11 Km, algo 
cansados, llegaremos a Oiartzun, uno de los municipios más extensos de 
Gipuzkoa, pero por el contrario al estar dividido en Barrios, con casco urbano 
pequeño, que atravesaremos para continuar hacia Santiago Mendi.  
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También este tramo hasta Astigarraga, es muy bonito  de unos 13 Km. que 
nos resultará algo duro pero muy gratificante, por monte y caminos muy 
bonitos agradables repletos de manzanos y castaños que, en llegando a 
Listorreta, continúa hacia Frantxilla Berri, pero en caso de lluvia aconsejaría 
desde Listorreta continuar por la carretera hasta el probatoki de arrastre de 
piedra ya en término de Astigarraga, para desde aquí, iniciar la subida a 
Santiago Mendi  (con albergue de peregrinos adosado a la Ermita previa 
llamada telefónica)desde donde disfrutaremos de espectaculares vistas sobre 
Donostia y Peñas de Aia y, posterior descender a Astigarraga, municipio que 
fue Barrio de Donostia y al independizarse y convertirse en Municipio 
independiente, partiendo de un estudio realizado por el etnólogo y uno de 
los socios más antiguos de nuestra Asociación Antxon Aguirre Sorondo, 
adoptar en su escudo heráldico, el pequeño Santiago de Alabastro del S. XIII 
de Santiago Mendi y figura en la fachada del Ayuntamiento.  
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